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Internacional  De  Teatro
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MATRIA Y PATRIA, TERRITORIO Y MARITORIO CULTURAL

Entre mar y Cordillera tres obras de teatro y tres procesos
formativos darán la partida al
FESTIVAL INTERNACIONAL DE TEATRO ITINERANTE EL ARTE DE SEMBRAR

En  Chaitén,  del  3  al  5  de  octubre  se  exhibirán   “El
durmiente”, de Australia, y “Las Mil y Una Noches” y “Pinocho
recargado” de Chile.
Sueños, fantasía y realidad, tres días para disfrutar el arte
en una zona extrema costera chilena.
XXIII FITICH 2024 también se desplegará caudaloso y profundo
por extensas zonas de la Región de Los Lagos
Valiosas vertientes de teatro, performance  y danza, chilena e
internacional,  procesos  formativos  y  otras  actividades
llegarán  a  comunas  rurales  y  urbanas  de  archipiélagos  y
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continenteVocación insular y descentralizadora de FITICH llegó
a lugares tan cerca-tan lejos de todo y se conectó con islas
Galápagos y Baleares.
Entre el 14 y el 17 de octubre se  realizará II Mercado de la
Artes Machi, multifacética expresión del ecosistema cultural
de Chiloé.
Para la inauguración oficial de XXIII FITICH 2024, el teatro
surcará  las  aguas  del  mar  interior,  a  bordo  de  un
trasbordador,  en  la  bahía  de  Castro.
-Esta  iniciativa  de  difusión  escénica  cuenta  con  el
financiamiento del Ministerio de las Culturas, las Artes y el
Patrimonio, a través de su Fondo de las Artes Escénicas /
Festivales y Encuentros de Trayectoria Convocatoria 2023 y del
Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras
PAOCC.

FITICH EN CHAITÉN PROGRAMACIÓN

03 octubre – 11: hrs. – DEPROVEDUC, Chaitén
Teatro-Clown. Proceso formativo con Robert Cartwright,  cia.
My Friend Tito

03 octubre 19: hrs. – Patio Techado Escuela Almirante Juan
José Latorre, Chaitén
Función «El durmiente», cia. My Friend Tito (Australia)
Conversatorio post función

04 octubre 10: hrs. – DEPROVEDUC, Chaitén
Uso teatral de máscaras, comedia del arte. Proceso formativo
con cia. Colombina Teatro (Chile)

04 octubre 19: hrs. – Patio Tecachado Escuela Almirante Juan
José Latorre, Chaitén
Función “Las Mil y Una Noches”, cia. Colombina Teatro (Chile)
Conversatorio post función

05 octubre 19: hrs. – Patio Tecachado Escuela Almirante Juan
José Latorre, Chaitén
Función “Pinocho recargado”, cia. Apasionada (Chile)



Conversatorio post función.

DESPUÉS DE CHAITÉN
AQUÍ TODOS LOS DETALLES DEL XXIII FITICH 2024 EN OCTUBRE

Luego  que  el  FESTIVAL  INTERNACIONAL  DE  TEATRO  ITINERANTE
ampliara este año su esfera de actividades a la Región de
Aysén,  creció  también  el  caudal  de  obras  y  compañías
invitadas,  y  los  procesos  de  formación.



XXIII FITCH 2024, transformado en un certamen birregional e
internacional, ofrecerá este año a las comunidades urbanas y
rurales de la Región de Los Lagos:

Más de 100 actividades programadas

4 provincias y más de 20 comunas visitadas

Compañías  y  obras  regionales,  nacionales  e  internacionales
invitadas

Procesos formativos especializados

Mercado  de  Artes  con  programadores  y  gestores  culturales
nacionales e internacionales

Que acogerán títulos de teatro y danza para niños, la familia
y todo público, en la Isla Grande, Lin LIn, Achao, Ancud,
Puerto  Varas,  Lemuy,  Apeche  y  Chonchi,  entre  otras
localidades.

Obras nacionales de teatro como “El hamster del presidente”
(cia.  Teatro  y  su  Doble);  “Las  mil  y  una  noches”  (cia.
Colombina  Teatro),  “Pinocho  Recargado”  (cia.  Apasionada),
“Floresta” (cia. Aranwa); y danza: “Árbol” (cía. Árbol Danza),
“Ayekantun pellu” (cia. Ayekantun pellu), “Mastodonte Show”
(Familia Carromatto), “Simbiosis” (Perro Kiltros), “León rojo”
(cia. Danzantes de Chiloé); «Cuentos del Bosque» (Bernardita
Hurtado) y performance musical de Paz Quintana. 

Desde  el  exterior  llegarán  propuestas  como  “Confini”
(“Fronteras”), de la cia. instabili Vaganti, de Italia; “Las
muchas”, danza contemporánea y performance, de España; “La
venadita”, monólogo teatral de Ecuador; “Dos vidas”, Proyecto
Christoph Frick y Klara Theaterproduktionen, de Suiza; y “El
durmiente”, teatro clown de la cia. My friend Tito Teatro, de
Australia.

Por su parte, los procesos formativos girarán alrededor de
experiencias  escénicas  y  experimentales  de  las  compañías



instabili  vaganti  (Italia),  Robert  Cartwright  (clown,
Australia), Mariantonia Oliver (danza, España) y cuentacuentos
con la chilena Kjesed Faundes y la cia. Colombina Teatro. 

Vocación insular y descentralizadora

El vasto escenario cultural, representado por las numerosas
islas  y  archipiélagos  de  nuestro  maritorio  y  sus  zonas
urbanas,  rurales  de  nuestro  territorio,  refuerzan  con  más
energía que nunca la vocación insular de XXIII FITICH 2024.

Un  perfil  que  acoge  a  un  ecosistema  cultural  de  gran
diversidad y que, este año, nos permitirá relacionarnos a
nivel  internacional  con  elencos  de  las  islas  Galápagos
(Ecuador)  y  Baleares  (España),  a  través  de  la  danza
contemporánea  y  el  monólogo  teatral.

Más aún, si entre el 14 y el 17 de octubre, en pleno FITICH
2024, se realizará la segunda versión de Mercado de las Artes
Machi.

En 2018, la primera versión celebró la cultura local, sus
costumbres,  tradiciones  y  derechos  humanos,  además  de
convertirse en un espacio útil para la conversación, reflexión
y planificación de actividades entre programadores invitados y
sus diversas áreas.

Este  año,  el  evento  buscará  desarrollar  una  vinculación
efectiva entre 17 programadores nacionales e internacionales y
agrupaciones de artes escénicas para generar compraventa de
servicios, intercambio de saberes y colaboración internacional
en Encuentros Profesionales y Networking.

Y  como  símbolo  de  la  unidad  cultural  del  territorio  y
maritorio en la Región de Los Lagos, de geografía extrema,
remota y fragmentada, con archipiélagos e islas numerosas, con
bordes costeros y cumbres cordilleranas a la vista, en la
inauguración oficial de XXIII FITICH 2024 (16 de octubre), el
teatro y la performance surcarán las aguas del mar interior de



Chiloé.

Luego de zarpar del puerto en la bahía de Castro, a bordo del
transbordador Agios, de Naviera Austral, se presentará la obra
teatral “Dos vidas” (“Zwei Leben”), versioń para “sitio
especıf́ico”, de la cia. suiza “Klara Theaterproduktionen” y la
performance de Paz Quintana.

Más Información: www.fitich.cl
comunicacionescapanegra@gmail.com

-Esta  iniciativa  de  difusión  escénica  cuenta  con  el
financiamiento del Ministerio de las Culturas, las Artes y el
Patrimonio, a través de su Fondo de las Artes Escénicas /
Festivales y Encuentros de Trayectoria Convocatoria 2023 y del
Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras
PAOCC.

Región de Los Lagos celebra
Día del Turismo
28/09/2024
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Con anuncios en materia de infraestructura habilitante y la
realización de viajes turísticos en tren, en el tramo Puerto
Varas-Frutillar, la región de Los Lagos celebró en grande el
Dia Mundial del Turismo.

Con el objetivo de visibilizar y reconocer a quienes dan vida
a la que es una de las actividades productivas que más orgullo
y  reconocimiento  nacional  e  internacional  genera;  la
celebración se inició en horas de la mañana en Puerto Mont con
el anuncio de parte de la Ministra de Obras Públicas, Jessica
López, de levantar un concurso público abierto a la comunidad
para construir una nueva estructura que releve el hito 0 de
inicio de la Carretera Austral.

La instancia, que se llevará a cabo mediante un convenio entre
Sernatur, las direcciones de Vialidad y Arquitectura del MOP y
el Minvu -por ser quien administra el Parque Costanera, donde
está emplazado- busca poner en valor este punto de inicio a la
Ruta 7, la cual año a año es recorrida por miles de turistas
nacionales y del extranjero.

Junto con esto, desde Obras Públicas, agregaron que durante el
mes de octubre de octubre se firmará el decreto que entregará



la designación de Ruta Escénica a la misma Carretera Austral,
lo cual entregará nuevas condiciones y recursos para mejorar
su infraestructura y con ello, las condiciones habilitantes
para el desarrollo del turismo a lo largo de sus más 1.200
kms.     

Un tren turístico para disfrutar    

Luego de esto, la celebración se trasladó hasta la estación
del trenes de Puerto Varas, donde se realizó la ceremonia
oficial  de  esta  efeméride,  en  la  que  autoridades  junto  a
emprendedoras/es, empresarios y dirigentes gremiales del mundo
turístico  se  dieron  cita  reconociendo  la  alianza  público-
privada  como  un  eje  fundamental  para  superar  las  brechas
existentes y concretar los objetivos trazados, en base al
enorme  potencial  que  tiene  el  turismo  en  nuestra  región,
logrando  el  anhelado  desarrollo  de  los  territorios  y  sus
comunidades.  

Tras la ceremonia se inició el primer viaje turístico a bordo
del  tren  de  EFE,  entre  las  comunas  de  Puerto  Varas  y
Frutillar, el cual se replicará durante sábado y domingo, con
tres viajes diarios abiertos a la comunidad.

Claudia Renedo, Directora Regional de Sernatur

En la instancia, la directora regional de Sernatur Claudia
Renedo, destacó las actividades realizadas durante la jornada.
“Hoy en la mañana partimos celebrando el Día del Turismo con
el lanzamiento del concurso de ideas para el nuevo hito cero
que dará comienzo a la Carretera Austral, en donde trabajamos
de  manera  colaborativa  con  Sernatur  Los  Lagos,  con  la
dirección  de  Vialidad  y  de  Arquitectura  del  MOP.  Y  ahora
continuamos con la celebración con los recorridos del tren que
se están llevando a cabo entre Puerto Varas y Frutillar en
donde estamos con los prestadores turísticos de la Región de
Los  Lagos,  con  los  guías,  con  distintos  empresarios  que
trabajan vinculados al turismo y con la colaboración de EFE



para que podamos vivir la experiencia de lo que es recorrer
esta maravillosa región y buscar cada vez nuevas oportunidades
para crecer”.

Giovanna Moreira, Delegada Presidencial

En esa misma línea la Delegada Presidencial, Giovanna Moreira,
indicó que el trabajo público privado es fundamental para
avanzar en la actividad turística. “Estamos hoy día acá en
Puerto Vara, iniciando un recorrido en tren hasta Frutillar,
donde lo que estamos haciendo justamente es poner en valor el
patrimonio, la cultura y la geografía que tenemos en la región
de Los Lagos en el Día Mundial del Turismo. El día de hoy
además vamos a estar con distintas empresas del ecosistema del
turismo  en  la  región  de  Los  Lagos,  buscando  las
potencialidades que tenemos y ver cómo desde las distintas
instituciones del Estado, pero también en un trabajo público-
privado podemos potenciar aún más la región de Los Lagos”. 

Patricio Vallespin, Gobernador Regional

El gobernador regional, Patricio Vallespin, en tanto aseveró
que el enfoque que debe tener el turismo a nivel local debe
ser de asociatividad. “Un hito tan importante como tener el
tren turístico hoy acá que va a recorrer de Puerto Varas a
Frutillar, es una señal más que el turismo en esta región
tiene un enorme potencial. Lo hemos señalado, el turismo tiene
que moverse con la máxima de cooperar hacia adentro y competir
hacia afuera. Todos los destinos de nuestra región, el que
llegue a la región, debe poder llegar a todos y en eso debemos
trabajar y el tren puede ser una oportunidad para aquello. Por
tanto, creo que acá estamos articulando los temas, todos los
actores con una visión compartida”. 

Eric Martín, Presidente de EFE

Quien también participó y encabezó el primer viaje del tren
turístico  de  prueba  por  el  borde  de  la  cuenca  del  lago



Llanquihue fue el Presidente de EFE, Eric Martín, quien valoró
las  condiciones  de  la  región  para  realizar  un  turismo  de
calidad. “Por cierto, es una región riquísima en recursos para
esta  industria,  industria  que  es  tremendamente  importante
porque no es contaminante, ocupa muchas manos de obra, genera
condiciones, digamos, sofisticadas, incluso diría yo, de cómo
desarrollar una industria en esta región que complementa con
otras, por cierto. Y entonces le da un tremendo potencial a
esta  zona  tan  importante  del  país,  donde  además,
paulatinamente, se han ido incorporando más gente joven, más
profesionales,  y  eso  da  entonces  un  empuje  que  es  muy
importante  para  la  región.  Y  entonces  nosotros,  como
ferrocarriles,  que  también  tenemos  una  tarea  que  nos  ha
encargado el presidente Boric, que es hacer una conexión entre
LLanquihue  y  La  Paloma,  lo  vamos  a  hacer,  y  hoy  día
participamos también como un elemento más, como un componente
más  de  este  desarrollo  de  la  región,  poniendo  a  vuestra
disposición un tren, y esperamos que en el futuro sea más
regular desde el punto de vista del desarrollo del turismo”.





Las actividades de celebración del Dia Mundial del Turismo, en
específico, los viajes de este recorrido turístico de prueba
entre Frutillar, Llanquihue y Puerto Varas continuaron durante
la tarde de este viernes con viajes para adultos mayores y
niños del servicio Mejor Niñez, entre otros; y proseguirán
este sábado y domingo, con 3 viajes diarios (11:00/14:30/17:00
hrs. saliendo de Pto.Varas y con paradas en cada estación)
para los cuales se entregaron 80 cupos por comuna en cada
viaje, totalizando más de 1.400 cupos para viajar y disfrutar
de  la  magia  del  tren  bordeando  uno  de  los  principales
atractivos  turísticos  de  la  región.   



Chaitén  Celebra  el  Día
Internacional del Turismo con
Seminario  sobre  Desarrollo
Local
28/09/2024

El pasado viernes 27 de septiembre, en la Sala Multiusos (ex
Fumacol) de Chaitén, se llevó a cabo un seminario con motivo
del Día Internacional del Turismo, cuyo objetivo principal fue
analizar y promover el turismo local. La actividad fue un
punto de encuentro clave entre instituciones, emprendedores
locales y la comunidad chaitenina, contando con una destacada
participación y una recepción muy positiva.

Este seminario fue organizado por el Colectivo Capital de los
Parques, con el patrocinio de la Ilustre Municipalidad de
Chaitén y la colaboración de SERNATUR Provincial. Durante la
jornada,  se  resaltó  la  importancia  de  reencontrarse  y
conocerse, entre quienes trabajan día a día para hacer de
Chaitén  un  destino  turístico  de  referencia,  impulsando  el
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desarrollo sostenible y la identidad local.

La conducción del evento estuvo a cargo de la antropóloga
Constanza  Correa  y  Sadrac  Riquelme  de  Chailand  destacado
emprendedor local en Turismo Aventura , quienes guiaron los
debates y reflexiones sobre los desafíos y oportunidades del
turismo en la región.

Uno de los mensajes centrales fue que, a través de iniciativas
como esta, emprendedores locales agrupados bajo el nombre de
Capital de los Parques demuestran su compromiso y capacidad de
trabajo,  contribuyendo  al  fortalecimiento  de  la  comunidad
turística de Chaitén y su proyección como destino.

Con eventos como este, se reafirma el interés de los vecinos y
vecinas  por  construir  un  futuro  turístico  sostenible  y
posicionar a nuestra hermosa comuna en el mapa de los destinos
imperdibles de la Patagonia.

HPM  Confirma  Noveno
Procuramiento de Órganos del
2024  Haciendo  Llamado  a  la
Donación
28/09/2024
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El equipo de Procuramiento de Órganos y Tejidos del Hospital
Puerto Montt confirmó este martes el noveno procedimiento de
extracción de órganos en un paciente fallecido, con el que se
pudo dar una segunda oportunidad de vida a cuatro personas que
se encontraban en lista de espera nacional, agradeciendo a la
familia del donante por este acto altruista y generoso. 

Sara  Hernández,  Enfermera  coordinadora  de  la  Unidad  de
Procuramientos HPM

“Corresponde  a  un  fallecimiento  por  causa  neurológica
declarada fuera de alcance terapéutico. Se evaluaron todos los
requisitos para poder ser donante, y efectivamente la persona
cumplía con todo el estándar. Se trata de de la donación de
ambos pulmones, hígado y dos riñones. En el caso de hígado y
pulmón  fueron  pacientes  que  se  encontraban  como  urgencias
nacionales; y en el caso de los riñones se otorgan a las
personas que son compatibles con el donante”, indicó Sara
Hernández,  enfermera  coordinadora  de  la  Unidad  de
Procuramientos  HPM.  

Gracias a que la familia del fallecido accedió a respetar su
decisión en vida, en el procedimiento se activaron cuatro



hospitales a nivel nacional, que fueron los encargados de
realizar  los  trasplantes,  además  de  una  cadena  de
instituciones cuya logística y coordinación aseguró el éxito
de las cirugías, la extracción y el traslado de los órganos
donados, por vía aérea y terrestre. 

Y  a  pesar  de  que  en  Chile  la  donación  de  órganos  es
obligatoria para todos los ciudadanos mayores de 18 años que
cumplan con las condiciones de ser donante, de acuerdo con la
Ley de Donación de Órganos N° 19.451, el jefe de la Unidad de
Procuramientos del HPM, Dr. Arturo Vargas realizó un llamado a
la comunidad a informarse, pero, por sobre todo, a conversar
al interior de las familias sobre la voluntad de acceder o no
a ser donante. 

Dr. Arturo Vargas Jefe de la Unidad de Procuramientos HPM

“El número de pacientes en espera de un órgano aumenta todos
los años y como país, si bien hemos ido mejorando, aún estamos
lejos de los porcentajes de donación que debemos tener para
dar respuesta a esta problemática de salud. La invitación es a
conversar el tema de la donación de órganos al interior de
nuestra familia, dejar de lado el tabú de la muerte y entender
que a través de ese generoso acto podemos prolongar la vida de
otras personas”, señaló el Dr. Vargas. 

Durante el año recién pasado, el Hospital Puerto Montt realizó
12 procuramientos que terminaron con trasplantes exitosos a lo
largo del país, lo que posicionan a la Región de Los Lagos
como el territorio con una de las tasas de donación más altas
de  Chile,  alcanzando  a  los  25,2  donantes  por  millón  de
habitantes, lo que dista de los 5 a 6 donantes por millón de
habitantes como promedio nacional.

Dr. Arturo Vargas Jefe de la Unidad de Procuramientos HPM

Consultado sobre si el Hospital Puerto Montt puede superar
dicha cifra durante este año, el Dr. Vargas fue enfático en



señalar que “nosotros pondremos todos nuestros esfuerzos como
hospital y como Ministerio de Salud para poder cumplir esa
meta.  Sin  embargo,  para  poder  llegar  a  ella  depende  de
coordinaciones y esfuerzos locales, pero por sobre todas las
cosas, depende de la generosidad de las familias al momento de
la notificación de muerte y solicitud de donación”. 

El próximo 27 de septiembre se conmemora en el país el Día
Nacional de las y los Donantes de Órganos, jornada que ayuda a
sensibilizar y concientizar a la comunidad en general sobre
este acto de amor y altruismo, instaurada en memoria de Pamela
Toledo Ortiz, una niña de 12 años, quien en vida manifestó la
voluntad de donar, siendo la primera menor de edad en hacerlo
en Chile. 

Desarticulan  Banda  Criminal
Dedicada al Tráfico de Drogas
en la Región de Los Lagos
28/09/2024
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Puerto  Varas,  20  de  agosto  de  2024  –  En  un  importante
operativo  denominado  «La  Entrega»,  detectives  de  las
agrupaciones MT0 de la Policía de Investigaciones (PDI) de
Puerto Varas y Puerto Montt lograron la detención de cuatro
hombres chilenos, miembros de una banda criminal dedicada al
acopio, venta y comercialización de drogas. La banda operaba
distribuyendo sustancias ilícitas a diversos microtraficantes
en las comunas de Fresia, Puerto Varas y Puerto Montt.



Ver esta publicación en Instagram

Una publicación compartida de ChaitenTv (@chaitentv)

El operativo se llevó a cabo el pasado martes 20 de agosto,
cuando los efectivos de la PDI allanaron tres inmuebles: uno
en la comuna de Fresia y dos en Puerto Varas. Durante los
allanamientos,  se  incautaron  481  gramos  de  clorhidrato  de
cocaína y cerca de 1,400 kilogramos de cannabis sativa, con un
avalúo total que supera los $16.615.000.

Además de las drogas, los detectives encontraron y requisaron
un arma de fogueo, dos vehículos, cuatro teléfonos celulares,
dos balanzas digitales y más de $2.700.000 en efectivo.

Los detenidos, quienes conformaban esta banda criminal, serán
presentados durante este miércoles en el Juzgado de Garantía
de Puerto Varas, donde enfrentarán cargos por el delito de
tráfico de drogas y la infracción a la Ley de Armas 17.798.

Este operativo representa un golpe significativo al tráfico de
drogas en la Región de Los Lagos, destacando la labor de la

https://www.instagram.com/reel/C-8cPZiI7W3/?utm_source=ig_embed&utm_campaign=loading


PDI en la lucha contra el crimen organizado en la zona.

Avanza  Proyecto  De  Buses
Eléctricos Para El Transporte
Público de Puerto Varas
28/09/2024

El ministro de Transportes y Telecomunicaciones firmó el
primer convenio a nivel nacional que, en conjunto con
los gobiernos regionales, tiene por objetivo incorporar
buses eléctricos a nivel regional.
El proyecto busca incorporar 16 buses eléctricos de alto
estándar para entregar dos servicios en sectores con
mayor  número  de  demanda,  conectando  comercios  y
servicios  para  las  personas.  
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Puerto Varas, martes 20 de agosto 2024.- Considerando las
necesidades de una mejor conectividad de los habitantes de
esta región y en particular en Puerto Varas, el Ministerio de
Transporte  y  Telecomunicaciones  (MTT)  trabajó  un  proyecto
eléctrico  que  permitirá  mejorar  el  servicio  de  transporte
público en la comuna, incorporando buses a una ciudad que
actualmente  solo  cuenta  con  Taxis  Colectivos  para  su
operación. Este proyecto, que fue impulsado en conjunto con la
Municipalidad de Puerto Varas, ya cuenta con la aprobación del
pleno  del  Consejo  Regional  para  mejorar  el  servicio  de
transporte público en la zona.

https://youtu.be/EiB-RuxZlzk
De  esta  forma,  el  ministro  de  Transportes  y
Telecomunicaciones, Juan Carlo Muñoz, llegó hasta Puerto Varas
donde  junto  al  gobernador  Patricio  Vallespín,  firmaron  el
primer  convenio  de  un  proyecto  cofinanciado  de  buses
eléctricos  de  transporte  público  a  nivel  nacional.  

“Estamos  avanzando,  no  con  palabras,  sino  con  acciones
concretas para entregar un transporte de calidad en aquellas
zonas que por años han sido postergadas. En los últimos dos
años se puede ver cómo la electromovilidad dejó de ser sólo
para la Región Metropolitana y hoy se pueden ver circulando
buses eléctricos en las calles de Antofagasta, Rancagua y muy
pronto  en  Valparaíso.  Por  lo  mismo  la  relevancia  de  esta
iniciativa que, además, va aparejada con esta nueva ley de
subsidio, que fue aprobada por el Senado la semana pasada y
que permitirá, que cada gobierno regional decida -sobre la
base de las necesidades propias de su transporte público- en
qué proyectos usar los fondos bajo nuestra la asesoría”, dijo
el jefe de la cartera de Transportes y Telecomunicaciones,
Juan Carlos Muñoz.

En tanto, el gobernador Patricio Vallespín aseguró que “estas
son las alianzas que le hacen bien a las regiones, que le
hacen bien al país y tenemos una alianza con el Ministerio de
Transportes  y  Telecomunicaciones,  que  además  abarca  otros



temas, somos la primera región que firma este convenio de
programación  para  que  la  electromovilidad  sea  un
financiamiento regional y nacional. Nos van a imitar los otros
gobiernos regionales, ojalá así sea, somos la única región
también que junto al MTT, estamos sacando adelante la última
milla de las 372 localidades que no tenían acceso a internet,
más de la mitad ya están licitadas y están trabajando para
llevar este vital elemento a todas las localidades y ser la
primera región 100% digital de Chile.” 

A su vez, la delegada presidencial de la región de Los Lagos,
Giovanna  Moreira,  señaló  que  “estamos  avanzando  con  los
compromisos del Gobierno del Presidente Gabriel Boric, y a
través de esta firma de convenio entre el Gobierno Regional y
el Ministerio de Transporte, Puerto Varas tendrá transporte
público en la comuna y con electromovilidad. A esto le vamos a
sumar además el retorno del tren entre Puerto Varas y Puerto
Montt, que va a permitir mejorar la movilidad y aumentar la
calidad de vida de las personas de la comuna. Continuaremos
trabajando para mejorar la conectividad en toda la región de
los lagos”.

Por  su  parte,  el  alcalde  de  Puerto  Varas,  Tomás  Gárate,
sostuvo que “como comuna no damos más de emoción, esto era un
sueño.  Puerto  Varas  ha  tenido  un  crecimiento  demográfico
exponencial en los últimos años que nos ha llevado a ser una
de las ciudades y las comunas más congestionadas de la región,
pero eso no lo podemos enfrentar con las mismas recetas de
siempre, tenemos que pensar fuera de la caja y atrevernos a
tomar  decisiones  diferentes  para  así  trazar  un  futuro
distinto,  en  ese  contexto  está  más  que  estudiado  que  las
ciudades que solamente enfrentan la congestión vehicular con
más infraestructura vial generan más congestión, por lo tanto
en  ese  contexto  el  contar  con  transporte  público  -además
eléctrico- con dos recorridos y 16 buses, va a generar un
antes y un después en la forma en la cual las personas nos
desplazamos por la comuna, para ello quiero agradecer el apoyo



estructural  fundamental  del  Ministerio  de  Transporte  y  el
Gobierno Regional que han creído en esta iniciativa para así
poder finalmente generar un cambio cultural y un impacto en la
calidad de vida de las personas”.

Características de los servicios

El nuevo sistema de Puerto Varas constará de dos servicios,
que operarán con 16 buses eléctricos. Estos recorrerán el área
urbana de la comuna, pasando por los principales sectores que
demandan transporte público y conectándolos con comercio y
servicios. Los trazados conectan el sector de Alto Esperanza
con Mirador, atravesando el centro de la ciudad y sectores
residenciales.

Los servicios operarán desde las 06:00 hrs. hasta las 23:00
hrs. en días laborales, con frecuencias en periodos punta de
6-7 vehículos hora (1 bus cada 10 minutos) y de 5 vehículos
hora en periodos fuera de punta.

El operador recibirá un subsidio mensual por mes operado, y
será responsable de la construcción del centro de carga, de la
provisión de buses y de la operación de los servicios. Tanto
los buses como el centro de carga serán bienes afectos en toda
la duración del contrato.

El centro de carga será construido en un terreno perteneciente
a la I. Municipalidad de Puerto Varas, por lo que servirá para
los futuros contratos de transporte público.

Se estima que el proyecto beneficiará a más de 2 millones de
pasajeros al año (63% adultos, 23% estudiantes y 12% adultos
mayores). 

Mejoras de la licitación

Esta nueva licitación permitirá dar un control más exhaustivo
a la operación. Prueba de ello es que se trabajará con tres
indicadores  de  calidad,  que  son  frecuencia,  regularidad  y



puntualidad, con valor continuo entre 0% a 100%.

A futuro, el control de esta operación podrá incorporar un
Indicador  de  Calidad  (ICA)  que  incluya  criterios  como
evaluación de conducción, buen trato, entre otros elementos.

Otras características de los servicios

Se incentivará la incorporación de mujeres en el rubro, tanto
en las labores de conducción como en otras áreas de operación
de  las  empresas  de  transporte.  Asimismo,  se  busca  el
mejoramiento de las condiciones laborales de los conductores,
razón por la cual se pretende generar un nuevo estándar de
terminales,  entre  otros  elementos.  Una  característica  muy
relevante  de  este  sistema  nuevo,  es  que  incorporará  pago
electrónico, aumentando la seguridad y comodidad de pasajeros
y conductores. 

Además, el operador estará obligado a realizar capacitaciones
en materias como calidad de servicio, manejo de conflictos,
seguridad, convivencia vial, entre otros.

Se contará con un sistema de cobro electrónico.  

Características de los buses

Buses eléctricos de alto estándar
Con accesibilidad universal (piso bajo)
Cámaras de seguridad al interior de los buses
Sistemas de apoyo para la seguridad en la conducción
(visor de puntos ciegos)
WiFi a bordo
Cargadores USB
Recaudo electrónico
Uso de la App Red Regional, que permite planificar los
viajes en tiempo real



Servicio  30/30  Llanquihue-
Puerto  Montt  Avanza  Y
Estación  La  Paloma  Finaliza
Obras De Remodelación
28/09/2024

Puerto  Montt,  20  de  agosto  de  2024.-  El  ministro  de
Transportes y Telecomunicaciones, Juan Carlos Muñoz, junto a
la delegada presidencial, Giovanna Moreira, y el presidente
del directorio de EFE, Eric Martin, realizan visita inspectiva
a las obras finalizadas de la remodelación de la Estación La
Paloma,  infraestructura  que  forma  parte  del  proyecto  de
habilitación del servicio 30/30 Llanquihue-Puerto Montt.

Al respecto, el secretario de Estado afirmó que “cuando este
este  servicio  retome  su  operación  a  través  de  sus  27,4
kilómetros de extensión, beneficiará a más de 300 mil personas
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que recuperarán un modo de transporte que hace casi 20 años
dejó de funcionar y que hoy, gracias a trabajos como el de
esta estación ya remodelada, está cada vez más cerca de ser
una realidad, tal como proyecta EFE para fines de este año.
Quiero  destacar  que  este  trabajo  que  estamos  impulsando
responde  al  compromiso  presidencial  de  habilitar  servicios
30/30,  iniciativas  que  buscan  conectar  localidades  del
interior con sus capitales regionales, priorizando aquellas
zonas que ya cuentan con infraestructura ferroviaria como es
el caso del trayecto Llanquihue – Puerto Montt”. 

En la instancia, las autoridades detallaron que el servicio
que se desea implementar para fines de este año, completará un
trazado que atravesará las comunas de Puerto Montt, Puerto
Varas y Llanquihue, además de la comunidad de Alerce, con una
extensión  total  de  27,  4  kilómetros,  con  un  tiempo  de
desplazamiento total de 37 minutos por las 4 estaciones. 

Por su parte, la delegada presidencial de la región de Los
Lagos, Giovanna Moreira, recordó que “en su primera cuenta
pública el Presidente Boric nos entregó la tremenda noticia y
el mandato de que el plan era que los trenes regresaran a la
región de Los Lagos. Hoy día, avanzamos fuertemente en la
revitalización  de  un  espacio  que  además  era  un  punto  de
inseguridad en la región. Este lugar era residual, estaba
olvidado y hoy día, se ve totalmente revitalizado y eso nos va
a permitir además aumentar la seguridad en Puerto Montt. El
mandato del Presidente es seguir aumentando la conectividad en
las  regiones  para  mejorar  la  calidad  de  vida  de  todos  y
todas”.

Las  obras  de  remodelación  de  la  estación  La  Paloma  se
extendieron por cerca de 5 meses, con una inversión de $500
millones de pesos, monto que estuvo destinado a reparar la
infraestructura que presentaba daños por el paso del tiempo. 

Para el presidente de EFE, Eric Martin, “este es un paso
concreto en la recuperación del tren, donde hemos restaurado a



su condición original, el terminal ferroviario más austral de
Chile, tras de 17 años sin servicio y hasta de otros usos. Hoy
podemos estar tranquilos que seguimos avanzando en tiempo y
forma para que el tren muy pronto funcione entre Llanquihue y
Puerto Montt”.

El gobernador de Los Lagos, Patricio Vallespín destacó que
“acá EFE, con realismo y responsabilidad, va cumpliendo las
etapas. El grave problema, la vez pasada de por qué no se pudo
mantener  el  servicio  fue  un  aprendizaje  para  EFE.  Fue  un
problema vinculado a la mantención del sistema. Hoy, eso ya
está considerado y tenemos un tren de cercanía, que va a ir
construyendo las condiciones para seguir avanzando hacia más
al norte. Por eso es una primera etapa -la hemos llamado
piloto- porque queremos que la gente recupere la confianza en
el transporte ferroviario, que se mueva en él, se desplace en
él, y la historia la seguiremos construyendo después, pero yo
creo que este primer paso es fundamental”.

El restablecimiento por vía férrea entre Llanquihue y Puerto
Montt,  es  una  obra  muy  esperada  en  la  zona  que  ha
experimentado un crecimiento de su población, específicamente
en la comunidad de Alerce por la construcción de viviendas
sociales, por lo que este proyecto contribuirá mejorar la
conectividad de la comunidad. 

Premio Emprende Banco estado
– Últimos días
28/09/2024
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Hace más de 20 años que en BancoEstado reconoce el talento e
impacto de emprendedores y emprendedoras.

Por eso este año los seguiremos reconociendo a nivel nacional
y regional para que puedan alcanzar su máximo potencial

Postula hasta el 31 de agosto. https://www.bancoestado.cl/



2° Festival de Innovación Los
Lagos FILL 2024: Un encuentro
de  innovación  y  tecnología
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que  marca  la  pauta  en  la
Región
28/09/2024

El 2° Festival de Innovación Los Lagos FILL 2024, celebrado
esta semana en la Calle Techada Santa Rosa de Puerto Varas,
consolidó su posición como uno de los eventos más relevantes
en el ámbito de la innovación y la tecnología en la Región de
Los  Lagos.  Con  la  participación  de  destacados  expositores
nacionales  e  internacionales,  el  evento  reunió  a
emprendedores, empresas, startups, instituciones académicas y
público en general, en una jornada que combinó conocimiento,
tecnología, sostenibilidad y música en vivo.

El  Festival  arrancó  con  un  Seminario  Inaugural  con  la
inspiradora  exposición  de  Simone  Almeida,  Coordinadora  de
Emprendimiento  e  Incubación  de  la  Universidade  Federal  de
Pernambuco,  quien  presentó  la  charla  “Innovación  e
Investigación en Acción: El Sistema Brasileño de Innovación y
la Incubadora del Parque TeC da UFPE”. Su intervención subrayó
la  importancia  de  la  cooperación  internacional  en  el
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desarrollo  de  ecosistemas  de  innovación  robustos.

Al seminario inaugural asistieron los consejeros regionales,
Cristian  Vargas,  Andrea  Iturriaga,  Francisco  Reyes,  César
Negrón,  Glenda  Aicon  y  Fernando  Hernández,  además  de
representantes  de  instituciones  académicas,  como  la
Vicerrectora  de  la  UACh  Sede  Puerto  Montt,  Dr.a  Marcela
Astorga,  la  Seremi  de  Ciencia,  Tecnología,  Conocimiento  e
Innovación de la Macro Zona Sur, Maite Castro, además de altos
representantes  de  gremios,  empresas,  FFAA,  municipios  y
empresas.

El  evento  continuó  con  un  panel  de  casos  locales  de
innovación, destacando la intervención de Cecilia Montecinos,
Profesora  Encargada  de  la  Escuela  Rural  Hueque,  quien
compartió las experiencias innovadoras desarrolladas junto a
sus estudiantes en la Península de Ayacara. Por su parte,
Alfredo Caro, Director de la DIMAO de la Municipalidad de
Ancud, presentó los resultados del proyecto “Ancud Circular”,
enfocado  en  la  reducción  y  revalorización  de  residuos
domiciliarios en la comuna. Nicolás Beghelli, cofundador de
Minverso, la primera plataforma de metaverso minero del mundo,
capturó  la  atención  de  los  asistentes  al  demostrar  el
potencial transformador de las herramientas tecnológicas para
personas,  organizaciones  y  empresas.  Asimismo,  Esteban
Ramírez, Gerente General de Intesal de SalmonChile AG, abordó
los desafíos y oportunidades para articular a diversos actores
del  territorio  hacia  el  desarrollo  de  un  ecosistema  de
innovación regional.

Julio Brintrup, director ejecutivo del Centro de Innovación
Regional Los Lagos valoró la instancia que convocó una alta
asistencia de diversos actores del ecosistema de innovación de
la región, “ésto es para acercar la innovación a la comunidad.
Para eso se generan distintos espacios y encuentros para que
todas y todos podamos darnos cuenta de que podemos innovar. Y
conozcamos también las cosas interesantes que están pasando en
la región. Es importante generar conexiones entre puntos de



vista distintos que permitan conversar, abrirnos al diálogo y
generar espacios para innovar”.

Cristian  Vargas,  Consejero  Regional  y  Presidente  de  la
Comisión de Innovación y Competitividad del CORE Los Lagos
expresó que “ha sido un resumen de lo que se ha trabajo
durante un año de funcionamiento del Centro de Innovación, un
trabajo mancomunado con las instituciones y organizaciones de
toda la región, se han conseguido cosas muy puntuales como por
ejemplo estar y reunirse con representantes de las 30 comunas
de la región y la posibilidad de contar con un nuevo partner
en el ámbito internacional como la Universidad Federal de
Pernambuco de Brasil, eso puede generar las condiciones para,
por  ejemplo,  desarrollar  una  industria  que  hoy  en  dia  no
tenemos en la región, esperamos que se puedan concretar estas
alianzas y pensar en colaborar mutuamente, para enfrentar los
desafíos tanto del sector público como de los privados de
ambos países”

La expositora internacional, Simone Almeida, Coordinadora de
Emprendimiento  e  Incubación  de  la  Universidade  Federal  de
Pernambuco, manifestó su alegría por haber participado en el
FILL 2024 “estoy muy feliz de haber podido colaborar con el
equipo  del  centro  de  innovación  de  los  lagos,  espero  que
nuestra relación pueda continuar con todas las instituciones
que están hoy aquí y los invito a todos a conocer el Parque
Tecnológico de la Universidad de Pernambuco”.





Claudio Valenzuela, Director Regional suplente de Corfo Los
Lagos sostuvo al final del seminario que “los casos que hoy
pudimos ver y lo que se está haciendo en la región de Los
Lagos, desde la experiencia de la Escuela Rural Hueque, hasta
Intesal, pasando por el Metaverso y la experiencia de comuna
de Ancud, demuestran lo que la región está haciendo en los
espacios  de  innovación  abierta  y  que  trasciende  a  los
distintos sectores, y por otro lado escuchar la experiencia
internacional de Brasil ayuda y entrega elementos inspiradores
en cuanto a lo que podemos seguir avanzando”.

Alfredo Caro, director de la DIMAO de la Municipalidad de
Ancud, manifestó la importancia de compartir la experiencia
ancuditana “para nosotros fue súper importante participar y
mostrar la problemática y el diagnóstico que hemos realizado
en la comuna y esto se extrapola a toda la provincia y otras
regiones del país en temas de reciclaje y revalorización de
residuos, la innovación que se está haciendo en el marco de
una problemática real, hoy día sirve de ejemplo para otras
comunas y empresas, la idea es compartir las experiencias y
que  nazcan  alianzas  productivas  que  permitan  disminuir  la
cantidad de residuos que llegan a la disposición final y donde



la  comunidad  cumple  un  rol  fundamental,  aprendiendo  y
participando activamente, como parte de la solución a una
problemática que está instalada a nivel país y que hoy en
Ancud, ésta conciencia está instalada en las vecinas y vecinos
de la comuna”.

El FILL 2024 no sólo fue un espacio para el intercambio de
ideas y experiencias, sino que también ofreció una experiencia
inmersiva para la comunidad. Los asistentes, que durante la
tarde llegaron a la calle techada Santa Rosa, participaron en
workshops  sobre  Innovación  en  Educación  con  la  profesora
Cecilia  Montecinos,  Innovación  y  Sustentabilidad  junto  a
Carlos  Aubert,  Head  of  Impact  de  Karün,  e  Innovación  en
Tecnología  y  Metaverso  con  Nicolás  Beghelli,  además
disfrutaron de una Feria de Innovación y Tecnología donde
participaron  startups  como  Teledata,  Singulares,  Patagonia
ROV, Minverso, Lagos Solar, Reciclaje VerdeSur, IQ Transport
IA  y  el  Grupo  Datco,  además  de  instituciones  públicas  y
académicas como DUOC UC Puerto Montt, Universidad Austral de
Chile, Inacap Osorno y Corfo Los Lagos.

Tomás Gárate, alcalde de Puerto Varas, expresó su satisfacción
al abrir los espacios públicos a eventos tan importantes como
el Festival de Innovación “la innovación es una de las mayores
herramientas que tenemos como sociedad para muchos de los
desafíos  sociales,  productivos  y  económicos  que  estamos
enfrentando, para que hablar de los desafíos ambientales con
el cambio climático, nuestra sociedad va a enfrentar muchas
transformaciones en los próximos años y requiere nuevas formas
solucionarlos, en ese contexto el poder impulsar la innovación
en la región de Los Lagos es fundamental, porque va a ser uno
de los pilares estratégicos para el desarrollo en el futuro,
Puerto Varas es hoy en día un Hub de innovación nacional e
internacional, por lo tanto están llegando emprendedores y
personas que están innovando para situarse en puerto varas y
esa es una oportunidad que no podemos desaprovechar”

Además, el evento contó con la presencia de foodtrucks con



emprendimientos gastronómicos locales y música en vivo a cargo
de la banda tributo a The Beatles “The Nowhere Men” y la
reconocida  banda  nacional  “La  Rata  Bluesera”,  agrupación
musical que finalizó el encuentro.

La segunda versión del Festival de Innovación Los Lagos FILL
2024  ha  marcado  un  hito  en  la  promoción  de  una  Región
Innovadora,  y  reafirma  su  compromiso  de  seguir  impulsando
iniciativas  que  conecten  a  la  comunidad  con  las  últimas
tendencias y tecnologías, fomentando un futuro más sostenible
y colaborativo.

Mediación  Voluntaria  de  la
Dirección  del  Trabajo  logra
acuerdo entre Sindicato N°1 y
Minera Escondida
28/09/2024
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Este  domingo,  empresa  y  organización  sindical  arribaron  a
acuerdo  en  diferencias  de  preacuerdo  luego  de  mediación
voluntaria llamada a las partes por la DT. 

Instrumento  colectivo  otorga  beneficios  a  2.379
trabajadores de la empresa minera.   

La intervención mediadora de la Dirección Regional del Trabajo
de  Antofagasta  durante  ayer  domingo  destrabó  las  últimas
diferencias entre las partes y logró la suscripción definitiva
del  nuevo  contrato  colectivo  entre  Minera  Escondida  y  el
Sindicato N°1 de la empresa. 

La  mediación  voluntaria  en  el  proceso  de  negociación
colectiva, una vez votada la huelga por parte de los socios de
la organización sindical, comenzó el miércoles 14 de agosto y
culminó con un preacuerdo el viernes 16 para la suscripción
del nuevo contrato.  

A partir de ese preacuerdo, las partes no lograron generar
consenso al momento de suscribir el instrumento colectivo,
debido  a  las  diferencias  que  ambas  definieron  como
sustanciales.



Ello demandó una nueva presencia mediadora de la Dirección del
Trabajo. Encabezado por la directora regional (s), Margarita
López, el equipo mediador efectuó las acciones necesarias para
el acercamiento de las partes.

Margarita López, Directora Regional (s)

“Así,  en  el  transcurso  de  ayer  domingo  18  de  agosto  se
agotaron las instancias de la mediación voluntaria y logramos
acercar posiciones”, dijo la directora regional. 

Este nuevo acercamiento de posiciones conseguido ayer domingo
culminó con la suscripción del instrumento colectivo, lo que
da  término  a  la  negociación  colectiva  cuyos  beneficios
alcanzados se extenderán a 2.379 trabajadores de la empresa.


